
Baptêmes,	  confirmations,	  mariages	  :	  	  
des	  étapes	  à	  marquer	  d’une	  pierre	  blanche	  

	  
	  Texte	  biblique	  :	  Josué	  3	  à	  4	  -‐	  le	  passage	  du	  Jourdain	  
	  
Contexte	  
	  
Le	  21	  avril	  2013,	  la	  paroisse	  du	  Val-‐de-‐Travers	  a	  célébré	  pour	  la	  
première	  fois	  un	  culte	  où	  étaient	  invités	  les	  personnes	  ayant	  vécu	  
un	  baptême,	  une	  confirmation	  où	  un	  mariage	  dans	  l’année	  
écoulée.	  

Le	  culte	  a	  eu	  lieu	  au	  temple	  de	  Fleurier,	  et	  a	  réuni	  une	  
soixantaine	  de	  personnes	  :	  des	  paroissiens,	  mais	  aussi	  des	  
familles	  ayant	  répondu	  à	  l’invitation	  faite	  par	  la	  paroisse.	  

L’objectif	  du	  culte	  était	  de	  se	  souvenir	  des	  étapes	  importantes	  
que	  sont	  les	  baptêmes,	  confirmations	  et	  mariages	  dans	  la	  vie	  de	  
la	  paroisse	  (un	  autre	  culte,	  appelé	  “culte	  du	  souvenir”	  et	  ayant	  
lieu	  fin	  novembre,	  réunit	  les	  familles	  endeuillées).	  	  

En	  2013	  nous	  avons	  choisi	  comme	  épisode	  biblique	  celui	  de	  Josué	  
et	  du	  passage	  du	  Jourdain,	  en	  lien	  avec	  l’expression	  “marquer	  
d’une	  pierre	  blanche”.	  	  
	  
Les	  participants	  ont	  été	  invités	  à	  repartir	  du	  culte	  avec	  une	  pierre	  
portant	  leur	  nom	  et	  un	  verset	  rappelant	  l’étape	  vécue.	  

Le	  contenu	  de	  la	  prédication	  a	  été	  travaillé	  en	  duo	  par	  Séverine	  
Schlüter,	  pasteure	  dans	  la	  paroisse	  du	  Val-‐de-‐Travers	  depuis	  
2007,	  et	  Jocelyne	  Mussard,	  qui	  était	  alors	  pasteure	  suffragante	  
dans	  la	  même	  paroisse.	  	  La	  prédication	  a	  été	  prononcée	  à	  deux	  
voix,	  d’après	  le	  texte	  élaboré	  par	  Séverine	  Schlüter.	  

Le	  texte	  biblique	  n’a	  pas	  été	  lu,	  mais	  raconté.	  

Prédication	  
	  
Séverine	  Schlüter	  :	  
Au	  commencement	  de	  notre	  histoire,	  il	  y	  a	  eu	  une	  promesse.	  
Une	  promesse	  de	  Dieu	  faite	  au	  peuple	  hébreu	  :	  “Je	  vous	  mènerai	  
vers	  un	  pays	  où	  coulent	  le	  lait	  et	  le	  miel”	  (Exode	  3,8)	  ;	  c’est-‐à-‐dire	  
un	  pays	  où	  être	  libre	  et	  où	  il	  fera	  bon	  vivre.	  
Une	  promesse	  de	  Dieu	  faite	  à	  Josué	  :	  “je	  serai	  avec	  toi	  comme	  j'ai	  
été	  avec	  Moïse.	  Jamais	  je	  ne	  t'abandonnerai,	  jamais	  je	  ne	  te	  
laisserai	  sans	  secours”	  (Josué	  1,	  5)	  
	  
Jocelyne	  Mussard	  :	  
Au	  commencement	  de	  notre	  histoire	  chrétienne,	  il	  y	  a	  eu	  aussi	  une	  
promesse,	  faite	  par	  le	  Christ	  :	  «moi	  je	  suis	  avec	  vous	  tous	  les	  jours,	  
jusqu'à	  la	  fin	  du	  monde.	  »	  
C’est	  sous	  le	  signe	  de	  cette	  promesse	  que	  nous	  plaçons	  des	  
événements	  tels	  que	  le	  baptême,	  la	  confirmation,	  la	  bénédiction	  du	  
mariage.	  
	  
Séverine	  Schlüter	  :	  
Voilà	  les	  Hébreux	  arrivés	  à	  une	  étape	  importante	  de	  leur	  
histoire	  :	  ils	  sont	  arrivés	  à	  la	  frontière	  du	  pays	  promis.	  Ils	  n’ont	  
plus	  qu’à	  franchir	  la	  rivière	  qui	  les	  en	  sépare…	  
Dans	  cette	  étape,	  il	  y	  a	  un	  temps	  d’arrêt,	  au	  milieu	  du	  fleuve.	  
Comme	  pour	  prendre	  du	  recul.	  Comme	  pour	  prendre	  le	  temps	  de	  
bien	  saisir	  le	  sens	  de	  ce	  qui	  est	  en	  train	  de	  se	  passer.	  Comme	  pour	  
prendre	  le	  temps	  de	  bien	  graver	  ce	  moment	  dans	  leur	  mémoire.	  
	  
Jocelyne	  Mussard	  :	  
Pour	  plusieurs	  d’entre	  vous,	  l’année	  2012	  a	  aussi	  été	  marquée	  par	  
une	  étape	  importante.	  Chacun	  à	  votre	  manière,	  vous	  avez	  fait	  face	  
à	  une	  terre	  inconnue,	  à	  un	  nouvel	  horizon	  à	  découvrir	  et	  à	  habiter,	  
à	  apprivoiser.	  
Pour	  les	  enfants,	  c’est	  tout	  le	  champ	  de	  la	  vie	  qui	  est	  devant	  soi,	  à	  
semer	  et	  à	  cultiver.	  
	  



Pour	  les	  adolescents,	  les	  jeunes,	  c’est	  le	  passage	  qui	  mène	  de	  
l’enfance	  à	  l’âge	  adulte,	  l’apprentissage	  des	  responsabilités,	  une	  
nouvelle	  place	  à	  prendre	  dans	  le	  monde.	  
Pour	  les	  mariés,	  c’est	  tout	  l’apprentissage	  de	  la	  vie	  à	  deux,	  de	  la	  
construction	  d’un	  foyer	  qui	  est	  à	  entreprendre.	  
Ces	  différentes	  expériences,	  vous	  avez	  décidé	  de	  les	  marquer	  au	  
travers	  d’un	  culte	  :	  culte	  de	  baptême,	  culte	  de	  confirmation,	  culte	  
de	  bénédiction	  de	  mariage.	  Autant	  d’occasions	  données	  pour	  
prendre	  du	  recul,	  prendre	  le	  temps	  de	  poser	  des	  repères	  sur	  le	  
chemin.	  
	  
Séverine	  Schlüter	  :	  
Lors	  de	  la	  traversée	  du	  Jourdain,	  vient	  en	  premier	  l’arche	  
d’alliance	  portée	  par	  les	  prêtres.	  C’est	  Dieu	  qui	  précède	  le	  peuple,	  
«ainsi	  –	  nous	  dit	  le	  texte	  –	  vous	  saurez	  quel	  chemin	  vous	  devrez	  
suivre,	  car	  vous	  n’êtes	  jamais	  passés	  par	  ce	  chemin	  auparavant».	  
Pour	  eux	  tous,	  c’est	  l’inconnu	  ;	  ils	  ne	  savent	  pas	  encore	  comment	  
va	  se	  concrétiser	  pour	  eux	  la	  promesse	  reçue…	  
Cette	  arche	  d’alliance	  est	  tout	  un	  symbole.	  
Elle	  contient	  les	  tablettes	  de	  pierre	  sur	  lesquelles	  sont	  inscrits	  les	  
10	  commandements.	  
Elle	  est	  aussi	  signe	  de	  la	  présence	  de	  Dieu	  au	  cœur	  de	  leur	  vie.	  
Elle	  est	  symbole	  d’engagement	  :	  engagement	  pris	  d’une	  part	  par	  
le	  peuple	  à	  respecter	  Dieu	  et	  la	  manière	  de	  vivre	  à	  laquelle	  il	  
invite.	  Engagement	  pris	  par	  Dieu	  d’autre	  part,	  promesse	  d’être	  
présent	  dans	  leur	  histoire	  et	  leur	  quotidien.	  
	  
Jocelyne	  Mussard	  :	  
Dans	  nos	  propres	  traversées,	  nous	  croyons	  aussi	  	  que	  Dieu	  nous	  
accompagne.	  Nous	  croyons	  que	  nous	  faisons	  partie	  de	  cette	  alliance	  
entre	  Dieu	  et	  son	  peuple.	  
Vous	  avez	  pris	  des	  encagements	  :	  
-‐	  vous,	  parents,	  lors	  du	  baptême	  de	  vos	  enfants,	  vous	  vous	  êtes	  
engagés	  à	  l’accompagner	  sur	  le	  chemin	  de	  la	  	  foi,	  à	  lui	  faire	  
connaître	  L’Evangile,	  l’Eglise	  et	  ses	  activités.	  

-‐	  vous,	  anciens	  catéchumènes,	  vous	  avez	  choisi	  pour	  certains	  de	  
demander	  votre	  propre	  baptême	  ou	  de	  confirmer	  les	  engagements	  
pris	  à	  l’époque	  par	  vos	  parents.	  
-‐	  vous,	  mariés,	  vous	  vous	  êtes	  engagés	  l’un	  envers	  l’autre,	  et	  sous	  le	  
regard	  de	  Dieu.	  
Nous	  croyons	  que	  Dieu	  s’est	  aussi	  engagé	  envers	  vous,	  par	  sa	  
promesse	  de	  vous	  accompagner,	  d’être	  là	  à	  chacune	  des	  étapes	  de	  
vos	  vies.	  
	  
Séverine	  Schlüter	  :	  
Une	  fois	  le	  Jourdain	  franchi,	  vient	  pour	  les	  Hébreux	  le	  moment	  de	  
marquer	  cet	  événement,	  d’en	  laisser	  une	  trace	  :	  12	  pierres	  sont	  
alors	  dressées	  en	  rappel	  de	  ce	  qui	  s’est	  passé	  ce	  jour-‐là.	  
Elle	  sont	  une	  manière	  de	  garder	  en	  mémoire	  la	  promesse	  reçue	  
pour	  la	  suite	  du	  chemin,	  pour	  les	  étapes	  à	  venir,	  afin	  de	  s’en	  
rappeler	  aux	  jours	  difficiles	  :	  sur	  tout	  chemin	  de	  vie,	  il	  y	  a	  des	  
épreuves	  à	  traverser,	  des	  écueils	  à	  franchir…	  ces	  pierres	  seront	  là	  
pour	  se	  souvenir	  de	  ce	  jour	  où	  Dieu	  les	  a	  précédés,	  où	  il	  a	  franchi	  
les	  eaux	  avec	  eux,	  où	  il	  s’est	  engagé	  envers	  eux,	  où	  il	  les	  a	  menés	  
plus	  loin.	  
	  
Jocelyne	  Mussard	  :	  
Aujourd’hui	  vient	  pour	  nous	  le	  moment	  de	  la	  commémoration,	  du	  
souvenir.	  Des	  moments	  à	  marquer	  d’une	  pierre	  blanche,	  afin	  qu’ils	  
nous	  accompagnent	  pour	  la	  suite	  du	  chemin,	  et	  qu’ils	  nous	  
soutiennent	  quand	  la	  route	  sera	  plus	  chaotique.	  	  
	  
Séverine	  Schlüter	  :	  
Notre	  histoire	  se	  termine	  avec	  cet	  appel	  :	  «	  Lorsque,	  dans	  l'avenir,	  
vos	  enfants	  vous	  demanderont	  ce	  que	  signifient	  ces	  pierres,	  vous	  
leur	  expliquerez	  comment	  le	  peuple	  d'Israël	  a	  traversé	  le	  
Jourdain	  à	  pied	  sec»	  (Josué	  4,	  21-‐22)	  
Le	  peuple	  est	  appelé	  à	  transmettre	  ce	  qui	  a	  été	  vécu	  aux	  
générations	  suivantes.	  
	  
	  



Jocelyne	  Mussard	  :	  
C’est	  pourquoi	  nous	  voulions	  vous	  laisser	  un	  souvenir	  de	  ce	  jour	  et	  
des	  étapes	  que	  vous	  avez	  vécues	  l’année	  passée.	  
Vous	  recevrez	  tout	  à	  l’heure	  une	  pierre	  à	  votre	  nom,	  avec	  un	  verset	  
qui	  vous	  est	  adressé.	  
Quand	  on	  vous	  demandera	  ce	  que	  signifient	  ces	  pierres,	  vous	  
pourrez	  ainsi	  évoquer	  ces	  souvenirs	  ensemble.	  	  
Il	  y	  en	  aura	  aussi	  pour	  les	  autres	  personnes	  de	  l’assemblée,	  pour	  
vous	  rappeler	  que,	  quel	  que	  soit	  l’endroit	  où	  vous	  en	  êtes	  dans	  votre	  
parcours	  de	  vie,	  Dieu	  vous	  accompagne.	  
Que	  Dieu	  vous	  garde	  sur	  la	  suite	  de	  votre	  route.	  	  
Amen.	  


